

Revue de ... (suite de la page 2)

son élan depuis quelques mois, après avoir connu une longue période de progrès rapides. Simultanément, une élasticité considérable de la demande se manifeste nettement dans des secteurs importants du marché intérieur. Ces secteurs pourraient, semble-t-il, soutenir l'expansion continue et réelle de l'économie en 1975, mais à un rythme un peu plus lent qu'en 1974. Tout comme pendant l'année écoulée, l'activité économique au Canada dépassera vraisemblablement celle de nos principaux partenaires commerciaux.

Facteurs internationaux

La principale menace à l'accroissement de la production et de l'emploi au Canada en 1975 provient de l'étranger. Peu importe ce que pourraient faire les gouvernements canadiens pour stimuler la demande intérieure, le Canada, qui compte dans une grande mesure sur les ventes aux marchés mondiaux, ne peut se soustraire entièrement aux effets d'une récession internationale.

D'après les prévisions actuelles, la reprise générale de la croissance économique des principaux partenaires commerciaux du Canada ne surviendra pas avant quelques mois. Toute impulsion étrangère sur l'économie canadienne se fera donc attendre d'autant.

Le ralentissement des pays industrialisés laisse prévoir des poussées ascensionnelles moins fortes sur les prix mondiaux pour l'année prochaine. Les autres facteurs militant en faveur d'un modeste ralentissement de l'inflation sont: l'élimination apparente des pénuries pour la plupart des matériaux, la probabilité de meilleures récoltes et la possibilité d'une productivité accrue lorsque l'expansion économique mondiale reprendra. Ces facteurs, que renforcent la baisse de prix déjà enregistrée pour certains produits industriels et un relâchement appréciable de la tendance à la hausse des secteurs énergétique et alimentaire, laissent prévoir que les prix augmenteront moins en 1975. Cependant, on s'attend que les pressions inflationnistes sur les coûts se maintiendront et que le taux d'inflation demeurera élevé par rapport à la moyenne habituelle.

Facteurs de demande intérieure

Comme en 1974, les investissements

des entreprises constitueront en 1975 l'élément le plus vigoureux de la demande intérieure canadienne. Des indicateurs clés des investissements projetés des entreprises, de même que le volume important des travaux déjà entrepris, laissent croire que se poursuivront en 1975 les fortes tendances aux dépenses d'immobilisation et ce, malgré les incertitudes accrues en ce qui a trait aux coûts et aux risques du marché.

Une enquête menée en octobre par le ministère de l'Industrie et du Commerce auprès de 220 grandes sociétés, représentant une portion substantielle de l'industrie canadienne, indique une progression appréciable des dépenses de capital. Ces grandes sociétés projettent d'augmenter de 30 p. 100 en 1975 les déboursés prévus pour la construction, les machines et l'équipement nouveaux, ce qui représente une avance quantitative quelque peu supérieure aux prévisions pour 1974. Tous les secteurs industriels, à l'exception des pipe-lines de pétrole et de gaz naturel, indiquent une révision à la hausse des investissements projetés par rapport à ce qui avait été mentionné dans une enquête semblable menée plus tôt cette année. Les accroissements des investissements projetés les plus remarquables se situent dans les secteurs de la fabrication, du pétrole et du gaz, de même que de l'électricité. Il semble qu'assez peu d'entreprises ont permis à l'évolution récente de la conjoncture économique, au Canada et à l'étranger, d'exercer une influence négative sur les investissements qu'elles projettent. Leurs dirigeants sont généralement d'avis que les présents facteurs défavorables n'ont pour la plupart qu'une portée à court terme.

Cette nouvelle expansion de l'investissement des entreprises ainsi que l'amélioration du pouvoir d'achat des Canadiens, grâce aux abattements d'impôt et à l'augmentation des paiements de transfert, stimuleront l'économie de façon appréciable en 1975. L'application de taux d'intérêt plus bas et d'un certain nombre de mesures destinées à stimuler davantage la construction de nouvelles maisons devrait permettre au bâtiment de se remettre quelque peu du ralentissement qu'il a connu au cours des derniers mois de 1974. Ensemble, ces facteurs maintiendront les dépenses individuelles et encourageront une

nouvelle augmentation de la production réelle en 1975.

Commerce extérieur

Les perspectives du Commerce extérieur du Canada pour 1975 sont encore assombries par l'absence temporaire de croissance économique chez nos principaux partenaires commerciaux, notamment les États-Unis, le Japon et la Grande-Bretagne. On peut prévoir qu'il y aura une modeste reprise économique, au cours de l'année prochaine, sur la plupart de ces marchés, en supposant qu'advienne un relâchement des politiques de restrictions. Au début, il est probable que l'activité économique à l'étranger sera lente et qu'elle n'entraînera, en termes de volume, qu'un accroissement limité de la demande de produits canadiens d'exportation en 1975.

En termes de dollars, on peut s'attendre à une nouvelle et importante augmentation de la valeur des exportations, malgré la diminution des prix pour certaines matières premières exportées par le Canada. Il y a lieu de croire que la valeur des exportations en 1975 augmentera par un peu plus de la moitié de ce qui a été obtenu en '74.

En revanche, la vigueur de l'économie canadienne en 1975 devrait contribuer à maintenir une forte demande à l'importation. Cette tendance sera probablement renforcée par l'ambitieux programme d'investissement déjà en cours, car plusieurs des biens d'équipement seront importés.

L'absence d'une augmentation importante sur les marchés d'exportation et la fermeté persistante des importations tendront probablement à détériorer davantage la balance commerciale canadienne des produits, laquelle passera peut-être d'un surplus modéré de près de un milliard de dollars en 1974 à un équilibre presque complet l'an prochain....

* * * *

Hebdo Canada est publié par la Direction de l'Information, ministère des Affaires extérieures, Ottawa, K1A 0G2.

Il est permis de reproduire les articles de cette publication, de préférence avec indication de source. La provenance des photos, si elle n'est pas précisée, sera communiquée sur demande.

This publication is also available in English under the title Canada Weekly. Algunos números de esta publicación aparecen también en español bajo el título Noticiero de Canadá.

Ähnliche Ausgaben dieses Informationsblatts erscheinen auch in deutscher Sprache unter dem Titel Profil Kanada.